

CONFLICTOS *al DÍA*

Boletín diario de noticias, artículos de opinión y normas legales

Elaborado por la Adjuntía para la Prevención de Conflictos Sociales y la Gobernabilidad

Defensoría del Pueblo

Del sábado 31 de octubre al lunes 02 de noviembre de 2009

Las noticias contenidas en este documento no reflejan necesariamente la opinión oficial de la Defensoría del Pueblo

Nº 519

Noticias

- **Gobierno defendió concesión de Paita (Piura).** Pese a que los trabajadores indican que ninguna de las propuesta formulada por el concesionario favorece ni respeta los derechos laborales, el ministro dijo que en el caso de los 38 trabajadores que pertenecían a ENAPU e Paita, cuatro han sido contratados por el concesionario, 11 han renunciado con incentivos y el resto ha sido reasignado tal como se comprometió el Gobierno. Pese a ser una concesión con denuncias de corrupción y de procedimientos irregulares, el ministro de Transporte y Comunicaciones, Enrique Cornejo, afirmó que no existen motivos para pedir la nulidad o que declare inconstitucional el contrato de concesión del puerto de Paita, porque el Gobierno cumplido con todos los procedimientos que exige la ley para dar la concesión (**La Primera Callao, 31/10/09**).
- **Denuncian intervención senderista en Sayapullo (La Libertad).** La población de Sayapullo se encuentra preocupada y atemorizada, luego de que en ese distrito empezaran a circular una serie de volantes y afiches propagandísticos alusivos a Sendero Luminoso, y que fueror colocados en puntos estratégicos de esa ciudad, como los caseríos de Melgas y Suit, en el distrito de Sayapullo, comprensión de la provincia Gran Chimú. Según refieren, los afiches circularon en horas de la noche durante la última semana, por lo cual los pobladores solicitaron la intervención de la policía (**La Primera Trujillo, 31/10/09**).
- **Multitudinaria marcha en Salaverry (La Libertad).** El Frente de Defensa de Desarrollo del Puerto de Salaverry inició una movilización por las principales calles del distrito portuario manifestarse contra la política de concesiones que está impulsando el gobierno nacional. Como se conoce, uno de los puertos que figura en la lista de concesiones es el terminal marítimo Salaverry, cuya concesión se ha previsto, según las autoridades nacionales, para la mitad próximo año. La marcha culminó con un mitin en el que se expusieron las razones por las cuales se oponen a la concesión: alza de tarifas por movimiento de contenedores y diverso encarecimiento de la exportación peruana e inestabilidad de los trabajadores (**La República, 31/10/09**).
- **Prorrogan Estado de emergencia en Cusco (Cusco).** El Gobierno prorrogó ayer, durante 60 días más, el estado de emergencia en diversas localidades de las regiones de Ayacucho, Cusco, Huancavelica y Junín por la existencia de problemas con remanentes terroristas y el narcotráfico. En todas esas regiones se ha detectado la presencia de remanentes del grupo terrorista Sendero Luminoso, y también se han producido enfrentamientos y detenciones de personas de las mafias dedicadas al tráfico de drogas. Según el decreto de la presidencia del Consejo de Ministros publicado hoy en la gaceta del Estado, el Estado de emergencia regirá en las provincias de Huanta y La Mar, en la región de Ayacucho, y en la provincia de Tayacaja, en Huancavelica (**La Primera Cusco, 31/10/09**).
- **Ministro niega contaminación minera (Cusco).** El Ministro de Energía y Minas, Pedro Sánchez, descartó ayer que el gobierno no proteja a las comunidades nativas y campesinas del país frente a la explotación minera o de hidrocarburos. En ese sentido, consideró inadmisibles que

se formule dicha aseveración (*La Primera Cusco, 31/10/09*).

- **Rondas campesinas acataran paro provincial el 26 y 27 de noviembre (Cajamarca).** Las rondas campesinas acataran el paro provincial para este próximo 26 y 27 de noviembre, así indicó Atilano Montenegro, presidente del FEDIP-C, quien dijo que esta medida de lucha servirá para exigir a las autoridades de turno, nacionales y locales, el cumplimiento de sus proyecciones electorales. Por otro lado, en reunión ordinaria el Comité Provincial de Rondas Campesinas acordó nombrar una comisión que asistirá al Encuentro Regional de Rondas Campesinas que se realizará en Cajamarca el 7 y 8 de noviembre. Dante Sánchez, presidente del Comité Provincial de Rondas Campesinas, indicó que en esta reunión regional se estará abordando el tema del problema minero en la región, así como la participación del movimiento político “Nueva Izquierda” en las próximas elecciones lideradas por Gregorio Santos Guerrero (*Panorama Cajamarquino, 31/10/09*).
- **Se oficializa Mesa de Trabajo Puno-Moquegua (Lima).** La Presidencia del Consejo de Ministros emitió ayer la Resolución Ministerial por la cual autoriza formalizar la Mesa de Trabajo para solucionar la controversia que ha suscitado enfrentamientos por la demarcación territorial entre Puno y Moquegua en el ámbito de Pasto Grande. La Resolución Ministerial N° 448-2009-PCM fue publicada en el Diario Oficial El Peruano y en la parte resolutoria precisa “autorizar la participación de la Dirección Nacional Técnica de Demarcación Territorial y el Secretario de Coordinación de la Presidencia del Consejo de Ministros como apoyo técnico y facilitador de la articulación con los demás Sectores del Estado (...), en la Mesa de Trabajo”. Tiene como objetivo tratar la problemática territorial que involucra a los departamentos de Puno y Moquegua, la cual se formaliza (la Mesa de Trabajo) mediante la presente resolución, cuya constitución fue acordada entre las autoridades regionales y locales de ambos departamentos involucrados (*Los Andes, 31/10/09*).
- **Trabajadores de irrigación radicalizarán su medida de protesta (Puno).** Más de doscientos trabajadores de la irrigación Mañazo – Vilque – etapa seis, amenazan con radicalizar su medida de protesta, por incumplimiento de sus pagos, en contra del consorcio Gama y el Proyecto Especial Binacional del Lago Titicaca (PELT). Desde que se resolvió el contrato entre el Consorcio Gama y el PELT, a la fecha no se soluciona la remuneración de los trabajadores, a pesar de exigencias múltiples, comentó el secretario de trabajadores de construcción civil, Anahua (*El Comercio, Pachamama Radio, 31/10/09*).
- **DOE RUN firma acuerdo con sus trabajadores (Junín).** DOE RUN Perú logró renovar ayer el acuerdo con sus trabajadores para continuar con la suspensión de sus operaciones. Según lo convenido entre las partes, la empresa seguirá pagando el 65% de los sueldos hasta el 27 de enero, fecha en que volvería a reanudar las labores en sus plantas. Según Royberto Guzmán, secretario general de los obreros metalúrgicos de La Oroya, la empresa también se comprometió a otorgarles el íntegro de su gratificación de diciembre. El acuerdo anterior suscrito en agosto entre DOE RUN y sus trabajadores vencía hoy. Tanto los representantes de DOE RUN como de los tres sindicatos de la minera firmaron ayer el acuerdo en presencia de funcionarios del Ministerio de Trabajo y Promoción del Empleo. En tanto, el viceministro de Minas, Fernando Gala, hizo un llamado el pasado jueves a la empresa para que redoble esfuerzos y vuelva a operar. Esto requerirá que DOE RUN consiga financiamiento y personal concentrados de las mineras del centro (*El Comercio, 31/10/09*).
- **Piden expropiar área de minera Volcan (Junín).** La Municipalidad Distrital de Yauli presentó al Congreso un proyecto de ley para expropiar un área de terreno de la compañía minera Volcan, en Morococha. Según los fundamentos de la propuesta municipal, la empresa no está permitiendo la construcción de una tubería que conducirá las aguas contaminadas del túnel Kingsmill a la planta de tratamiento de agua que ha construido la minera Chinalco en sus terrenos. Este proyecto de ley fue presentado el pasado 28 de agosto y el pedido ha sido firmado por el alcalde de esta comuna, Vicente Hidalgo. Actualmente, las aguas contaminadas del Kingsmill son vertidas en el río Yauli. Armando Arrieta, vicepresidente de asuntos legales de Chinalco, refirió que aún no se ponen de acuerdo con Volcan. Explicó que es responsabilidad de la empresa estatal Activos Mineros lograr que Volcan otorgue ese terreno. “Activos Mineros no hace ningún esfuerzo en ese sentido”, sostuvo Arrieta (*El Comercio, 31/10/09*).
- **Docentes de UNPRG analizan nuevas protestas (Lambayeque).** Los docentes de la Universidad Nacional Pedro Ruiz Gallo realizaron una reunión para discutir nuevas medidas de protesta, en el marco de la huelga nacional indefinida que acatan los catedráticos desde el 23 de setiembre. Los maestros universitarios exigen al Ejecutivo que cumpla con la homologación de

sus sueldos con los de los magistrados del Poder Judicial. En días pasados, los profesores intentaron tomar el puente Reque, que comunica Chiclayo con el sur del país; empero, un grueso contingente policial les impidió que logaran su cometido (**Coordinadora Nacional de Radio, 01/11/09**).

- **En diciembre se emitirá informe de denuncia a policías por hechos de Bagua (Amazonas).** La titular de la Fiscalía Provincial Mixta de Utcubamba, Olga Bobadilla, informó que hacia quincena de diciembre estará listo el informe sobre la investigación a policías por los actos de violencia en Bagua, el pasado 5 de junio. Indicó que el expediente N° 2009-256 “Curva 2”, se retrasa por la inasistencia de efectivos de la Dirección Nacional de Operaciones Especiales (DINOES). “Cuando me devolvieron la denuncia anterior, me di cuenta que faltaban datos importantes, y amplíé la investigación a 60 días, y reprogramé la diligencia de 222 DINOES, quienes aducen problemas económicos; hasta el momento sólo se presentaron tres efectivos”, anotó (**Coordinadora Nacional de Radio, 01/11/09**).
- **Denuncian falta de voluntad para esclarecer hechos de Bagua (Amazonas).** La inasistencia de los policías que participaron en el operativo de desalojo en la Curva del Diablo a declarar, más que de carácter personal, es una decisión corporativa de obstaculizar las investigaciones sobre el caso. Así lo sostuvo el presidente de la Coordinadora Político Social de la provincia Utcubamba (Amazonas), William Baldera, quien a través de CNR mostró su desconfianza sobre el pronto esclarecimiento de los hechos. “Mientras haya una falta de voluntad de querer colaborar no se avanza; en el gobierno intentan desorientar la investigación y la policía no tiene la voluntad de contribuir en que esto quede claro”, aseveró (**Coordinadora Nacional de Radio, 01/11/09**).
- **Trabajadores del Poder Judicial realizarán paro (Lima).** Los trabajadores judiciales ratificaron su medida de fuerza, por tal motivo realizarán un paro de 48 horas este 3 y 4 de noviembre, así lo anunció el secretario de organizaciones de la federación de trabajadores del Poder Judicial José Zavaleta. Según Zavaleta dicho paro se debe a la desatención de su pliego de reclamos que han venido planteando desde hace varios años, como mejores sueldos y al pago del bono por cumplimiento de metas dispuesto por la Ley 29289. Por ello, anunció que sólo en Lima se sumarán más de 3 mil trabajadores jurisdiccionales, administrativos y otros que se sumarán al paro. Además de ello, ya existen 25 bases a nivel nacional que también han aceptado detener actividades este martes y miércoles, según lo anunció Zavaleta (**La República, Expreso, 01/11/09**).
- **Militares y policías en retiro anuncian marcha a nivel nacional (Lima).** El Frente Nacional de Lucha Militar-Policial (FRENMILPOL), gremio que agrupa a militares y policías en retiro, anunció una marcha de protesta a nivel nacional que se trasladará a los exteriores del Congreso y diversas municipalidades, en provincias, el 12 de noviembre. El técnico supervisor FAP (r) Enrique Llanos Campos indicó que la medida de fuerza busca lograr la aprobación de homologación de sus haberes de acuerdo con lo dispuesto por el Decreto Supremo 213-90/EF del 19 de julio de 1990, expedido por el presidente Alan García al término de su primer gobierno. “Enfrentamos tiempos de lucha. Reclamamos la deuda que la Nación tiene con nosotros. Exigimos la reivindicación de las FF AA, PNP, sus viudas, discapacitados y deudos en lo político, moral, social y económico. Ya llegó la hora para la reconciliación nacional con los que vistieron el uniforme de la patria, porque nos asisten la razón, las leyes y la historia, en tanto el presente y el futuro así lo demandan”, subrayó (**Expreso, 01/11/09**).
- **Cusqueños se niegan a desalojar minera (Cusco).** Rodeados de banderas blancas, 300 pobladores de las provincias cusqueñas de Chumbivilcas, Cotabambas y Antabamba continúan bajo el control del yacimiento minero Azúcar o Cordillera Blanca. La violenta incursión se hizo hace 14 días, despojando a los trabajadores de la minera Ares, que hizo el denuncia ante el Ministerio de Energía y Minas. Muchos son mineros artesanales, informales y otros pequeños empresarios. En la asamblea que realizaron, con respaldo del alcalde de Chumbivilcas, pobladores acordaron retirar a Ares del complejo minero. También demandan el arribo de una comisión de alto nivel, integrada por los ministros de Justicia y Energía, para este 3 de noviembre (**La República, 01/11/09**).
- **Municipios marcharán contra el gobierno (Lima).** La Asociación de Municipalidades del Perú (AMPE) y la Red de Municipalidades Rurales del Perú (REMURPE) acordaron realizar una nueva marcha de protesta en Lima, de rechazo al supuesto centralismo y al uso gubernamental del presupuesto con fines electorales, mientras la Asamblea Nacional de Gobiernos Regionales (ANGR) evalúa tomar acciones contra el Ejecutivo. El manejo del presupuesto público 2010 es

el detonante, advierten las autoridades municipales, según las cuales el gobierno central es contar con el 72 por ciento del monto total, un incremento de siete por ciento, pero a costa de la disminución del presupuesto para los gobiernos regionales (16 por ciento) y municipales (12 por ciento). El Ejecutivo tendrá un incremento de 11.600 millones de nuevos soles, y las municipalidades sufrirán una disminución de más de 2.500 millones de soles, lo cual es contradictorio con el proceso de descentralización, señalan (**La Primera Lima, 01/11/09**).

- **Denunciarán a Contralor por no fiscalizar concesión de Paita (Piura).** Antes de realizar una huelga indefinida a fin de mes, los trabajadores portuarios del Callao efectuarán una paralización el 5 y 6 de noviembre para impedir la entrega en concesión de toda la infraestructura portuaria a la compañía Dubai Port, lo que significaría la desaparición de la empresa ENAPU, según lo anunció el secretario general de Sitenapu-Callao, Augusto Chávez. “Nosotros tenemos programada una paralización el 5 y 6 de noviembre a pesar de que sabemos que ello traerá consigo unos 30 millones de dólares en pérdidas. Cuando hemos querido hablar con el Ejecutivo, nos envían a hablar con el director de transporte acuático, quien no toma decisiones, pero sí no ha dicho que para hablar con él primero tenemos que escuchar un seminario para estar a su nivel”, sostuvo (**Expresso, 02/11/09**).
- **Dos muertos en ataque a mina Río Blanco (Piura).** La mañana de ayer un grupo de desconocidos ingresó al campamento de la minera Río Blanco, ubicado en el distrito de Carmer de la Frontera, en Huancabamba, y habría incendiado sus instalaciones, lo que ocasionó la muerte de dos trabajadores que no lograron escapar, según refirieron fuentes policiales. La denuncia fue realizada por Carlos Cueva, funcionario de la citada minera, quien solicitó apoyo para que las fuerzas del orden lleguen lo más pronto posible. Un grupo de funcionarios hizo un similar pedido ante las autoridades policiales de Piura. Por ello, por la tarde un destacamento de 30 efectivos fue enviado a la zona, ubicada a doce horas de la capital de la provincia, para constatar la real situación (**La República, 02/11/09**).
- **Sólo tres mil personas serían reubicadas por el Inambari (Madre de Dios).** El ministro de Energía y Minas, Pedro Sánchez, informó que un posible desarrollo de la central hidroeléctrica de Inambari sólo obligaría a reubicar a 3 mil 262 personas, cifra pequeña comparada con la población existente en la zona, informaron las agencias de noticias. La central que se ubicaría en el límite de los departamentos de Puno, Madre de Dios y Cusco, se encuentra aproximadamente a 300 kilómetros de la frontera con el estado de Acre en Brasil, a donde irá a parar la potencia energética. El ministro dijo que la central generaría 2 mil megavatios (Mw) que no podrán ser absorbidos en su totalidad por el mercado peruano porque la demanda nacional es de 4 mil Mw que ya están siendo cubiertos (**El Tiempo de Piura, Los Andes, 02/11/09**).

Normas legales de interés

R.S. N° 044-2009-AG.- Designan Jefe de la Autoridad Nacional del Agua - ANA